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EL TRABAJO POR POTENCIAR LOS 
ATRACTIVOS DE CALETAS LOCALES

04

POR CARENCIA DE ALIMENTO PARA EL GANADO

CRIANCEROS ALERTAN CRÍTICO 
ESCENARIO Y FALTA DE AYUDAS
La muerte de un arriero que subió de manera ilegal a la alta cordillera deja de manifiesto 
el drama de quienes viven de la trashumancia. Dirigentes afirman que muchos quedaron 
sin opciones para obtener el alimento tras suspensión de veranadas y no cumplen con los 
requisitos para recibir ayudas del Estado, por lo que instan a las autoridades al diálogo. 02
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El crítico momento 
de la ganadería 
caprina: acusan 
falta de apoyo

PELIGRA ACTIVIDAD DE ARRIEROS

La trashumancia es un arraigado método de ganadería que vendría desde épocas pre-
hispánicas.

EL OVALLINO

La muerte de un arriero que cruzó ilegalmente la frontera 
en busca de alimento para sus animales, dejó de manifiesto 

serias dificultades de quienes alimentan al ganado mediante el 
pastoreo. Muchos no cumplen requisitos para recibir ayudas del 
Estado y su situación se complica tras suspensión de veranadas.

La ganadería caprina es una de las 
actividades más representativas de la 
Región de Coquimbo, sin embargo, se 
encontraría en grave peligro debido a 
la falta de agua y a que muchos de los 
crianceros aún continúan dependiendo 
de las veranadas para alimentar a sus 
animales.

Pese a que el llamado es a la esta-
bulación y a la reducción de cabras, 
todavía hay quienes se dedican a la 
trashumancia, una arraigada forma de 
ganadería en la que en temporada de 
verano se sube en búsqueda de pasto 
y agua a la cordillera.

Este año, al igual que el anterior, 
se suspendió el cruce de arrieros a 
Argentina, sin embargo, la falta de 
agua y alimento en territorio nacio-
nal motivó a quienes se dedican al 
pastoreo a hacerlo de todas maneras, 
exponiéndose a una serie de riesgos, 
sobre todo porque no existe un registro 
de salida de estas personas, lo que 
quedó de manifiesto con el lamentable 
fallecimiento de Luis Elgueda (62), 
que tras un problema de salud en la 
cordillera argentina, donde estaba 
incomunicado, no habría podido recibir 
ayuda oportuna.

El apoyo económico insuficiente 
también sería otro factor que ha-
ría peligrar a la actividad, que sigue 
siendo, en algunos casos, de mera 
sobrevivencia. 

David Arancibia, presidente de la 
asociación de crianceros de Monte 
Patria, que reúne a cerca de 800 
socios, sostuvo que el traspaso de la 
frontera de manera ilegal “no pasa por 
un tema de cumplir con la ley, sino 
que es un tema de superviviencia. 
El tema es tratar de subsistir con lo 
que hacemos”.

Arancibia aseguró que “no sola-
mente el trashumante que está en 
la cordillera lo está pasando mal, 
el trashumante que está acá en el 
valle lo está pasando muy mal por 
la escasez de alimento, por el precio 
de los insumos y por el precio de los 
compradores de queso, es toda una 
secuencia de todo el rubro”.

Sobre las posibles ayudas, el presi-
dente de la asociación de crianceros 
de Monte Patria indicó que, “todos los 
programas del Estado están hechos 
con una cantidad de requisitos que la 
mayoría de los crianceros no cumple, 
está hecho más para un empresario 
que para un trashumante, nosotros 
como dirigencia hace rato que esta-
mos tratando de doblarle la mano al 
tema de las exigencias de los entes 
del Estado, porque te piden tenencia 
de tierra, tenencia de agua y nosotros 
no tenemos ese tipo de cosas, porque 
no está a nuestro alcance”.

Una apreciación que comparte Mirtha 
Gallardo , presidenta de la asociación 
gremial de comunidades agrícolas 
de Limarí, quien sostuvo que si bien 
existen programas como el Caprino 
Lechero que apoya a los crianceros, 

ESTEFANÍA GONZÁLEZ
Ovalle

“no consideró a quienes andan en 
trashumancia y que están dispuestos 
a entrar a este nuevo sistema, porque 
están viendo que en la cordillera hay 
poco pasto. Los verdaderos crianceros 
no andan de trashumancia porque les 
guste es porque, andan en busca de 
alimentos”.

Consultado por esta realidad, Matías 
Villalobos, delegado presidencial 
provincial de Limarí (S), indicó que 
“para nadie es un misterio que así 
como los agricultores, los ganaderos 
de nuestra zona atraviesan un difícil 
momento por la sequía que afecta 
a nuestro territorio y que ha provo-
cado falta de forraje para alimentar 
el ganado. A pesar de los esfuerzos 
del Gobierno por destinar recursos, 
incluso recursos de emergencia, para 
apoyar a crianceros, sabemos que 

muchas veces no han sido suficien-
tes”, añadiendo que, “el problema de 
la escasez hídrica es un problema 
de fondo y multifactorial, asociado 
principalmente al cambio climático, 
este complejo escenario global nos ha 
golpeado fuertemente como provin-
cia. De hecho, podemos observar un 
cambio de la realidad territorial, sin 
la cantidad de recursos suficientes 
para mantener sosteniblemente la 
actividad caprina”.

Si bien el panorama no se ve muy 
alentador, David Arancibia indicó 
que la situación sí se podría aliviar, 
“haciéndose responsable de sentarse 
a conversar con los dirigentes, de 
sentarse a conversar con los crian-
ceros. Hoy día tenemos montos que 
se toman en una oficina, se dividen 
en una cantidad de crianceros, que 

no sobrepasa los 150 mil pesos, y en 
el mejor de los casos 200 mil pesos, 
pero que no vienen a solucionar el 
tema, ni siquiera palearlo. Si hubiera 
forma de orientar al criancero, finan-
ciarlo tal vez un tema de manejo de la 
cabra que está ahora en marzo para 
poder encastarla, hacer un pequeño 
núcleo y hacerlo autosuficiente, pero 
tenemos que tener expertos en el 
tema que nos lleven a consolidar a 
nuestros crianceros”.

PREOCUPACIÓN POR LA SALUD
Otro de los temas que preocupan a 

los crianceros en la falta de exáme-
nes de salud de quienes deciden ir 
a las veranadas, no solo ahora, sino 
que incluso cuando estas estaban 
autorizadas.

Al respecto Arancibia señaló que 
“desde que tomamos la dirigencia 
aquí en la comuna estamos tratando 
de hacer algunas gestiones con la go-
bernación para poder ver la posibilidad 
de hacer un examen preocupacional 
antes de entrar a las cordilleras, de 
todos los crianceros, el tema es que 
no es obligatorio, es un tema más 
bien voluntario y estamos tratando 
de hacer que sea gratuito para las 
personas que vayan haciendo este 
chequeo de sus salud”.

Mirtha Gallardo, por su parte, hizo un 
llamado a ocuparse de la salud de las 
personas. “Nosotros desde el mundo 
de las comunidades agrícolas siempre 
hemos planteado a las autoridades 
en que debiera estar considerada 
la salud de los crianceros, cuando 
había autorización de las veranadas, 
aunque sea una trashumancia a nivel 
interno hay programas de desparasi-
tación para los animales, los perros 
tienen que estar vacunados, pero 
no hay programas de salud para las 
personas, se van con sus dolencias. 
Hoy no está considerada la salud 
de los crianceros y nos da mucha 
pena”, sostuvo.

“PODEMOS OBSERVAR 
UN CAMBIO DE LA 
REALIDAD TERRITORIAL, 
SIN LA CANTIDAD DE 
RECURSOS SUFICIENTES 
PARA  MANTENER 
SOSTENIBLEMENTE LA 
ACTIVIDAD CAPRINA”

MATÍAS VILLALOBOS
DELEGADO PRESIDENCIAL PROVINCIAL DE 
LIMARÍ (S)
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Denuncian violento asalto a pareja 
en pueblo Palos Quemados

COMUNA DE MONTE PATRIA

La contratista Patricia Quiroga y su pareja fueron atacados 
cuando regresaban de Ovalle a Huanilla con casi seis millones 
de pesos en efectivo, los cuales iban destinados en su mayoría 
a sus trabajadores, ya que la mujer se desempeña como 
contratista en un fundo de la zona. 

Patricia Quiroga es una contratis-
ta que trabaja junto a su pareja en 
un fundo de Huanilla, comuna de 
Monte Patria, el cual pertenece a 
una agrícola del sector. El sábado 
en la mañana ambos viajaron hasta 
Ovalle para cobrar un cheque por 
cinco millones de pesos, dinero con 
el cual le pagarían a sus trabajadores. 

Tras hacer el cobro en el banco 
y realizar algunas compras por el 
centro de la capital provincial, la 
contratista y su pareja emprendieron 
rumbo de regreso a la comuna de 
Monte Patria, pero con un desvío en 
el camino en donde finalmente se 
dio un desafortunado hecho.

“Tipo tres de la tarde me vine de 
vuelta a Huanilla, en el camino una 
secretaria del fundo me pide pasar a 
buscar un encargo a Palos Quemados. 
Antes en el camino hicimos una parada 
y vimos un auto Maruti rojo que venía 
atrás, aunque nunca pensamos que 
nos venían siguiendo. Seguimos y nos 
estacionamos en Palos Quemados 
para retirar el favor, y en ese instante 
dos personas de este vehículo le abren 
la puerta del auto a mi pareja y nos 
asaltan”, indicó Patricia Quiroga en 
conversación con Diario El Ovallino.

“Le empezaron a pegar a mi pareja 
con un pistolón y con una cuchilla, le 
rompieron la cabeza en varias partes, 
yo me bajé y les tiré lo que tenía a 
mano, en eso los tipos se dan vuelta 
y me ponen la pistola en el cuello, yo 
gritaba pero no salía nadie”, comple-
mentó la mujer afectada.

La mujer logró reconocer que los dos 
sujetos eran de contextura delgada, 
de tez morena, con ropa deportiva 
ancha, sin mascarilla, y aparente-
mente de nacionalidad extranjera. 

“Estaban a rostro descubierto, yo 
trabajo con gente extranjera y los 
reconozco, tenían acento caribeño”, 
señaló al respecto Patricia. 

En el acto le robaron los cinco mi-
llones de pesos que iban destinados 
al sueldo de los trabajadores, además 
de otros 800 mil pesos en efectivo 
que le pertenecían a ella. 

“Este dinero era el sueldo de la 
gente, muchos dicen que la plata 
se recupera, pero no es así, la plata 
no se recupera nunca más, lo que 
fue, fue no más, solo queda seguirla 
luchando”, señaló.

SIN SOLUCIÓN
Según relata la mujer, la denuncia fue 

realizada en Carabineros, con todos 

LUCIANO ALDAY
Monte Patria

La denuncia de la mujer fue realizada en el retén de Carabineros de El Palqui. 
EL OVALLINO

los antecedentes ya mencionados 
a lo largo de esta nota, pero no se 
logró dar con los responsables del 
violento asalto.

“Mi pareja tuvo que constatar le-
siones, él quedó con heridas en la 
cabeza, nada grave por el momento, 
ojalá que no le pase nada, por lo 
pronto está bien”, indicó Patricia 
Quiroga. 

La mujer señala que da vuelta la 
página, pero de igual forma explica 
que se atrevió a dar este testimonio 
para que se puedan evitar este tipo 
de incidentes en un futuro.

“Esto debe salir en la prensa para 
que la gente tenga más cuidado, y 
para que las autoridades puedan 
fiscalizar. Mi caso ya fue, la vida 
se encargará de castigar a estas 
personas el día de mañana, pero 
la gente debe saber para que no 
les pase”, concluyó Patricia, quien 
ahora ve cómo podrá cumplir con 
la paga de sus trabajadores. Para 
esto espera un gesto por parte de 
la agrícola con la que trabaja.

“ESTO DEBE SALIR EN 
LA PRENSA PARA QUE 
LA GENTE TENGA MÁS 
CUIDADO, Y PARA QUE LAS 
AUTORIDADES PUEDAN 
FISCALIZAR”

PATRICIA QUIROGA
CONTRATISTA ASALTADA 
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ESTEFANÍA GONZÁLEZ
Ovalle

y su flora y fauna, La Cebada tiene 
dunas para hacer sandboard”, explicó 
Castro, añadiendo que el trabajo va 
en la línea que “las personas tengan 
otra alternativa o actividad económica 
para desarrollar ahí en la caleta”.

“Estamos trabajando en turismo 
responsable, hemos puesto señalética 
para evitar que los visitantes dejen 
basura en cualquier lado, tampoco 
podemos decir que vayan todos, por-
que entendemos que la capacidad 
que tiene el sector no es para que 
las personas vayan de forma masiva. 
Hay que ir paso a paso pero creemos 
que es el camino para el desarrollo 
de estas caletas”, puntualizó el en-
cargado de fomento productivo y 
turismo de Ovalle.

SERVICIOS DE PASO
Otros de los territorios que están 

desarrollando servicios turísticos 
son las comunidades rurales que se 
encuentran entre la carretera y la 
costa, tal es el caso de el Peral Ojo 

En la Provincia de Limarí sólo Ovalle 
tiene zona costera y si bien no se trata 
de un atractivo conocido de manera 
masiva como sí lo son las playas del 
resto de las provincias de la región, 
este sector tiene atractivos únicos.

En total son nueve las caletas arte-
sanales de la comuna, la más conocida 
Caleta el Toro, adyacente a la desem-
bocadura del Río Limarí, un humedal 
con rica biodiversidad y una extensa 
playa, que además fue declarado 
como Santuario de la Naturaleza y 
sitio Ramsar, también está caleta 
Talcaruca, Totoral, El Sauce, De Talca, 
Talquilla, Sierra, Limarí, y La Cebada. 

Con el objetivo de potenciar el tu-
rismo responsable en estas zonas 
es que se está trabajando para dar a 
conocer estas caletas y también en 
dotarlas de servicios turísticos, así 
lo indicó Eric Castro, encargado de 
Fomento Productivo y Turismo de la 
municipalidad de Ovalle. 

“Nosotros tenemos un objetivo sú-
per complejo y progresivo”, sostuvo, 
asegurando que el trabajo que se está 
haciendo es a largo plazo, cuyo primer 
paso es dar a conocer la existencia 
de estos territorios, “la visibilildad 
es fundamental para el desarrollo 
del territorio”.

“Después de eso, por varias acciones, 
hemos tratado de entregar un desa-
rrollo social, como cimiento base para 
que las caletas tengan un desarrollo 
ligado al turismo”, añadió Castro, 
asegurando que las caletas “tienen 
ventajas comparativas tremendas, 
con idiosincrasias particulares. Falta 
desarrollo, pero vamos en la dirección 
y el camino correcto para que en un 
futuro, me atrevería a decir de 5 a 
10 años más, las caletas se visibi-
licen de la mejor forma posible para 
que puedan entregar alimentación y 
alojamiento que es lo más importante 
al momento de poder desarrollar esta 
actividad económica”.

Uno de los puntos más complejos de 
resolver es el acceso a estos sectores, 
puesto que los caminos son de tierra, 
llenos de curvas y no siempre en el 
mejor estado de conservación. “Los 
caminos son un tema que ciertamente 
hay que trabajar más duro que nunca, 
porque es el punto crítico que tene-
mos, sin embargo, ha habido avances 
en la apertura de embarcaderos, hay 
plantas desalinizadoras en caleta El 
Toro, Talcaruca y Sierra en donde ha 
impactado de manera muy positiva”.

CARACTERÍSTICAS ÚNICAS
Parte de las características que 

hacen únicas a las caletas de Ovalle 
son las particularidades de cada una 
de ellas, se trata de territorios donde 
sus habitantes se dedican principal-
mente a la extracción y recolección 
de huiro. “Son lugares que son muy 
peculiares, por ejemplo, en Talcaruca 
las piedras tienen una forma muy 
especial, la vista panorámicamente 
de Caleta Sierra es muy atractiva, en 
caleta El Toro con la desembocadura 

Mirando a la costa: Los atractivos 
de las caletas de Ovalle 

de Agua, comunidad agrícola por la 
que hay que pasar sí o sí para llegar 
al Parque Nacional Fray Jorge.

“Tenemos servicios básicos, aloja-
mientos, camping, cabañas, se puede 
encontrar alimentación, colaciones, 
esta funcionando la feria artesanal, 
con artesanía 100% local y un vivero 
nativo de un vecino de la zona”, indicó 
Natalie Cortés, habitante de El Peral 
Ojo de Agua, quien sostuvo que apro-
vechando el continuo paso de turistas 
hacia el bosque valdiviano, están po-
tenciándose turísticamente, sobre todo 
con servicios astronómicos, ofreciendo 
tours y astrofotografía en una zona con 
bajísima contaminación lumínica.

“La mayoría de la gente que pasa 
por nuestra comunidad viene atraída 
por el Parque Nacional Fray Jorge que 
sin duda es un atractivo imperdible, 
un bosque húmedo que sobrevive en 
nuestro secano costero, entonces la 
idea en ese camino es tener nuestra 
propia identidad, que si bien la gente 
viene atraída por Fray Jorge noso-
tros también mostrar lo nuestro, de 
nuestra biodiversidad y cielos y en 
este camino estamos bien entusias-
mados con que nuestros vecinos de 
nuestras comunidades rurales y de 
las caletas puedan unirse a esto y 
ojalá ir diversificando los servicios 
para los turistas que llegan atraídos 
por Fray Jorge y en ese camino”, 
añadió Cortés.

TURISMO RESPONSABLE

Cada caleta tienen sus particularidades, en el caso de Talcaruca unas piedras muy especiales llaman la atención de los visitantes.
EL OVALLINO

La comuna tiene nueve caletas, las cuales, con sus 
particulares atractivos llaman al visitante. Un programa 
de fomento busca mejorar los servicios de estos lugares y 
potenciar un turismo responsable.

“ESTAMOS TRABAJANDO EN 
TURISMO RESPONSABLE, 
HEMOS PUESTO 
SEÑALÉTICA PARA EVITAR 
QUE LOS VISITANTES 
DEJEN BASURA EN 
CUALQUIER LADO”

ERIC CASTRO
ENCARGADO DE FOMENTO PRODUCTIVO Y 
TURISMO, MUNICIPALIDAD DE OVALLE
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Región suma 7 fallecidos y 1.289 casos 
de coronavirus en último reporte

BALANCE SANITARIO

La región suma más de 98 mil casos confirmados desde el inicio de la pandemia.
EL OVALLINO

Dos de los decesos se registraron en la provincia de Limarí, uno 
en Ovalle y otro en Combarbalá. A la fecha, la región suma más 
de 98 mil infectados desde el inicio de la pandemia.

La autoridad sanitaria confirmó es-
te domingo la muerte de otras siete 
personas a causa del covid-19 en la 
Región de Coquimbo. Además, se 
notificaron 1.289 casos nuevos de la 
enfermedad.

En cuanto a los decesos, estos se 
reportaron en las comunas de La Serena 
(02), Coquimbo (01), Vicuña (01), 
Illapel (01), Ovalle (01), Combarbalá 
(01). Con ellos, el total de fallecidos 
se eleva a los 1.192 en toda la zona.

Los contagios, por otro lado, se con-
centran en la conurbación, con 264 
casos nuevos en Coquimbo y 285 en 
La Serena. Les sigue Ovalle con 181.

El resto se localiza en Monte Patria 
(46), Illapel (55), Los Vilos (42), 
Andacollo (19), Vicuña (54), Combarbalá 
(23), Salamanca (28), Punitaqui (14), 
La Higuera (05), Paihuano (09), Canela 
(04) y Río Hurtado (06). También 
se informaron 211 sin notificación a 
Epivigila y 27 de otras regiones del país.

Con este reporte, el total acumulado 
de casos en la región llega a los 98.588 
desde el inicio de la pandemia. De 
ellos, 3.469 se mantienen activos. 
Por comuna, en tanto, las cifras las 
lideran La Serena y Coquimbo, con 
1.195 y 900 respectivamente.

BALANCE NACIONAL
El Ministerio de Salud reportó que 

este domingo se registraron 30.398 
casos nuevos de covid-19 en el país, 
con una positividad de 26,29%. En 
tanto, se superaron los 1.000 pacien-
tes con coronavirus en UCI, cifra que 
se había dejado atrás a mediados de 
agosto pasado.

Según cifras del Minsal, la variación 
de casos confirmados es de -8% en 
los últimos 7 días y 12 regiones dismi-
nuyen sus casos en el mismo periodo 
de tiempo.

En tanto, se reportaron 151 nuevos 
fallecidos por la enfermedad, comple-
tando la lamentable cifra de 41.347 
muertos por la pandemia.

BAJA DE LA POSITIVIDAD
El ministro de Salud, Enrique Paris, 

señaló mediante un comunicado “con 

las cifras de este domingo el total 
de casos nuevos confirmados de los 
últimos 7 días se sitúa en 215.965 
Esto implica 19.390 diagnósticos 
positivos menos que el acumulado de 
la semana anterior”.

“Esta baja, del total de casos se-
manales en comparación a los 7 días 
anteriores, no se registraba desde fines 
de diciembre del año pasado”, agregó.

Junto con ello, resaltó que la positividad 
de ayer es levemente inferior a la del do-
mingo pasado (26,53%). “Es importante 
señalar que desde el mes de diciembre 
que no se registraba una positividad diaria 
menor a la informada el mismo día de la 
semana anterior”, agregó.

Ovalle

98.588
casos de covid-19 se han reportado en 
la Región de Coquimbo desde el inicio 
de la emergencia sanitaria. De ellos, 
3.469 se mantienen activos, según 
datos de la Seremi de Salud
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La importancia de educar a través de la 
emocionalidad para prevenir el bullying

DE CARA AL RETORNO A CLASES PRESENCIALES

A pocas semanas del comienzo del año escolar y del regreso a las aulas, surgen dudas 
y preocupaciones por el bienestar y la seguridad de los estudiantes y cómo los afectará 
psicológicamente este proceso. Por ello, expertos en educación entregan recomendaciones y 
hacen hincapié en la importancia de prevenir el acoso escolar. 

Faltan pocas semanas para el re-
torno a las escuelas de miles de 
estudiantes en Chile, esto genera 
bastante incertidumbre y agobio en 
algunos padres y menores, pues en 
algunos casos, niños, niñas y ado-
lescentes no han pisado las aulas 
desde el inicio de la emergencia 
sanitaria. 

En parte, esta preocupación es 
provocada por el Covid-19, ya que 
existe temor por los contagios que 
podrían presentarse en los colegios, 
además del estrés por los protocolos 
sanitarios y las normativas de cada 
establecimiento. 

Otra de las grandes preocupaciones, 
es cómo podrían verse afectados es-
tos estudiantes, tanto por el cambio 
en sus rutinas como por el maltrato 
o acoso que podrían sufrir por parte 
de otros compañeros.

Recordemos que el bullying o acoso 
escolar es uno de los principales 
factores de riesgo que afecta la 
integridad física y mental de niños, 
niñas y adolescentes en etapa escolar. 

De hecho, la Agencia de Calidad de 
la Educación, reveló cifras alarmantes 
que señalan que en Chile cuatro de 
cada 10 escolares es discriminado en 
su colegio, ya sea por sus caracte-
rísticas físicas, personalidad, forma 
de vestir o su ritmo de aprendizaje. 

Asimismo, la Organización de las 
Naciones Unidas para la Educación, 
la Ciencia y la Cultura (Unesco) 
sostiene que la tercera parte de los 
NNA en el mundo sufre de bullying 
y los casos aumentan entre quinto 
básico y primero medio, en donde 
la prevalencia de sufrir de acoso en 
niños es del 32%, mientras que en 
las niñas es del 28%. 

Por lo tanto, entra en discusión, 
qué tan preparados o seguros es-
tán los colegios y estudiantes para 
un retorno a clases presenciales. 
Además, urge darle importancia y 
visibilizar el bullying como algo que 
afecta directamente a NNA en su 
vida y cómo prevenir esta situación. 

Es por esto, que conversamos con 
Susana López, psicóloga clínica de 
Intervención Familiar del Hospital San 
Pablo de Coquimbo, quien señaló que 
la comunicación es fundamental en 
el tema del bullying, pero enfocado 
en el sentir de cada estudiante. 
“Habitualmente les preguntamos 
a los niños cómo se portaron, qué 
nota se sacaron o si se portaron 

Los estudiantes vuelven a las aulas tras dos años en sistemas remotos y mixtos, por lo que el apoyo es fundamental. LAUTARO CARMONA

bien, desde ahora tenemos que 
aprender a preguntarles cómo se 
sintieron en clases”, dijo.

La experta señala que una forma 
práctica para una mayor fluidez y 
comunicación entre padres/cuida-
dores y estudiantes es “preguntarles 
tres cosas buenas y tres cosas malas 
que le pasaron hoy en el colegio. 
De esa forma vamos a poder saber 
cuáles son los intereses de los niños 
y cuáles son sus preocupaciones”. 

López comenta que otra forma de 
generar confianza y acercamiento 
con los NNA, es “conocer a los 
amigos y observar cómo funciona 
en general, tanto en la casa cuándo 
se enoja, o cuando se pone triste, 
rabioso, o cuando pelea o se frustra 
en ciertas situaciones, analizar y 
observar cómo funciona”.

“Este análisis, servirá para conocer 
en profundidad a cada niño, niña 
y adolescente y lograr preguntarle 
directamente si está ocurriendo algo 
o si está sufriendo de algún tipo de 
violencia y abuso”, explica López. 

También es importante que cada 

menor se siente acogido y res-
guardado por sus cuidadores, así 
como también por el colegio, por 
lo tanto es indispensable mante-
ner una comunicación constante 
con el profesor. “Hoy día tenemos 
WhatsApp y preguntarles cómo 
ven a nuestros hijos”, agrega la 
psicóloga. 

Por otro lado, López comenta que 
es fundamental atender tanto a 
la víctima como al responsable en 
casos de bullying, “Muchas veces 
se cataloga como malos niños o 
irrespetuosos o con un tilde muy 
negativo a los niños que ejercen 
bullying, pero también tenemos que 
ser consciente que algo está pasando 
con esos niños en su casa, tal vez 
no saben manejar la frustración o 
ni siquiera entienden lo que es, por 
eso es importante educar a través 
de las emociones”.

EDUCAR A TRAVÉS 
DE LAS EMOCIONES

López hace hincapié en la im-

portancia de la educación a través 
de las emociones, puesto que co-
nocerlas podría evitar un caso de 
bullying, “es importante identificar 
las emociones, porque si yo sé lo 
que es estar triste, rabioso, frus-
trado e identifico eso, se lo puedo 
comunicar a mis padres y si yo 
comprendo mis emociones no las 
descargo sobre otro, que es lo que 
ocurre en la mayoría de los casos 
de bullying”. 

Por lo tanto, es fundamental en-
señar sobre las emociones, cómo 
identificarlas y gestionarlas, “si yo 
le enseño a mi hijo cuáles son las 
emociones y cómo gestionarlas 
no se irá a descargar con el com-
pañero, porque tendrá contención 
en el hogar y podrá expresar su 
pena, frustración y desahogarse 
“, enfatizó López. 

Del mismo modo, sostiene que 
conocer las emociones permite, 
“ser solidarios y entender mi propia 
emoción, me permite empatizar con 
la emoción del otro, y si yo veo que 
el otro está sufriendo no me voy a 

KIMBERLY JOPIA
La Serena
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EXTRACTO

Tercer Juzgado Letras de Ova-

lle autos Rol V-128-2021, por 
sentencia 19 Diciembre 2021 
concedió   posesión efectiva 
testada fallecimiento doña 
DOLORES ARAMINTA PINTO, 
Cédula Identidad 4.075.079-7, 
último domicilio Calle Tocopilla 
450, Ovalle, falleció Comuna y 
ciudad Ovalle el 30 Octubre año 
2011; a don SEBASTIAN ROJAS 
PINTO, Chileno, soltero, Admi-
nistrador Público, Cédula Iden-
tidad No. 10.832.374-4 en cali-
dad heredero testamentario, 

según testamento otorgado por 
causante fecha 26 Abril 1985, 
otorgado ante Fernando Peña-
fiel Salas, Notario Interino de 
la que fuera de Waldo Domke 
Cadiz, número   99, fecha 26 
abril 1985, fs. 304 Número 
2074 del Registro de Escrituras 
Públicas, conforme formalida-
des exigidas artículo 1020 Códi-
go Civil, en concordancia con 
lo establecido artículo 420 No. 
3 Código Orgánico de Tribuna-
les.- SECRETARIO  03518998529

burlar de él, porque yo entiendo lo 
que es el sufrimiento”.

También, es esencial que tanto 
padres como cuidadores aprendan 
a manejar sus emociones frente a 
los niños, “no debemos ocultar ni 
desconocer las emociones frente a 
los niños, sino todo lo contrario, si 
tengo pena o rabia explicarles por 
qué pasó tal cosa, obviamente no 
entrando en detalles, pero eso les 
enseñará y les dará una referencia 
de cómo gestionar las suyas”.

CÓMO PREVENIR EL BULLYING
Una forma para prevenir el bullying 

según la psicóloga, es conociendo 
el entorno de cada niño, niña y ado-
lescente, “es importante conocer y 
preguntar por las amistades de mi 
hijo y si fuese posible conocer a los 
papás de ellos, porque así se podría 
generar una comunicación fluida 
y entre padres puedan aportarse”, 
señaló. 

Por otra parte, es importante el 
rol de orientadores y psicólogos 
dentro de los colegios, “debiesen 
generar espacios y talleres enfo-
cados en las emociones y cómo 
gestionarlas, para saber cuándo 
tengan rabia y cómo actuar con 
ella, o conocer qué es lo normal, 
lo habitual o cómo manifestarla 
positivamente”.

Por su parte, Diego Cortés, soció-
logo educacional de la Universidad 
Arturo Prat, hace hincapié en la 
importancia de generar estímulos 
positivos en los niños tanto en el 
colegio como en la familia, “estos 
estímulos se pueden realizar a 
través de talleres de fortaleci-
miento comunitario y compañe-
rismo, no sólo se debe trabajar 
en matemáticas y lenguaje, sino 
que también en cuerpo, alma y 
espíritu, porque será fortalecedor 
para el aprendizaje”.

POR QUÉ SE EJERCE EL BU-
LLYING 

Según López, lo que lleva a la 
violencia entre compañeros puede 
estar relacionado con la frustración 
o algún problema familiar, “a veces 
se relaciona en cómo yo veo que los 
otros gestionan sus emociones, por 
ejemplo, cuando otro quiebra platos 
al estar enojado, yo entenderé que 
esa es la forma en que se genera y 
se desata la rabia, la preocupación 
o el miedo”.

Además, asegura que si las emo-
ciones no se expresan o si los padres 
no le enseñan a sus hijos de ellas, 
“Esa emoción que está hirviendo 
dentro de nosotros, si no la expre-
samos, la voy a terminar sacando 
en cualquier contexto, porque todas 

explotan”.
De ahí la importancia de saber 

gestionar las emociones desde 
pequeños, “Los adultos que se 
enojan y quiebran platos actúan así 
porque cuando niños no aprendieron 
a enojarse de una manera sana, 
con ellos mismos y con los demás”. 

Por su parte, el saociólogo edu-
cacional, sostiene que el bullying 
se provoca principalmente por la 
carencia socio afectiva de los ni-
ños que la ejercen, “esta carencia 
genera que el niño reproduzca con 
más violencia lo que vive día a día 
en su hogar y atenta contra alguien 
que sabe que se dejará someter”.

Además, Cortés agrega que, otra 
de las razones es la poca empatía 
de la sociedad frente a los niños, 
sobre todo de los padres hacia sus 

hijos, además la falta de comunidad 
y el generar lazos de compañerismo 
provoca que los niños vean a sus 
compañeros con apatía y se genere 
el bullying”.

EN LOS COLEGIOS 
DEBIESEN GENERAR 
ESPACIOS Y TALLERES 
ENFOCADOS EN LAS 
EMOCIONES Y CÓMO 
GESTIONARLAS, PARA 
SABER CUÁNDO TENGAN 
RABIA Y CÓMO ACTUAR CON 
ELLA, O CONOCER QUÉ ES 
LO NORMAL, LO HABITUAL 
O CÓMO MANIFESTARLA 
POSITIVAMENTE”

SUSANA LÓPEZ
PSICÓLOGA CLÍNICA 

LA POCA EMPATÍA DE LA 
SOCIEDAD FRENTE A LOS 
NIÑOS, SOBRE TODO DE LOS 
PADRES HACIA SUS HIJOS, 
ADEMÁS LA FALTA DE 
COMUNIDAD Y EL GENERAR 
LAZOS DE COMPAÑERISMO 
PROVOCA QUE LOS NIÑOS 
VEAN A SUS COMPAÑEROS 
CON APATÍA Y SE GENERE 
EL BULLYING”

DIEGO CORTÉS
SOCIÓLOGO EDUCACIONAL



EL OVALLINO  LUNES 21 DE FEBRERO DE 2022CRÓNICA08  /   elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

Unión Juvenil gana 
el “Mini Clásico” por 
una amplia ventaja

CON TABLEROS Y AROS NUEVOS

Unión Juvenil pudo celebrar un triunfo por 74 a 34 ante su clásico rival.
EL OVALLINO

Los “diablitos rojos” vencieron por 
74 a 34 al Deportivo Los Loros en el 
partido de basquetbol infantil, esto 
en la previa del “Clásico Nocturno” 
adulto que se jugará en la noche del 
próximo sábado 26 de febrero.

Durante la noche de este sábado y 
madrugada de domingo se desarrolló el 
“Mini Clásico” de Combarbalá, evento 
que réplica al gran “Clásico Nocturno” 
de basquetbol, pero en su categoría 
infantil.

Los clubes de Los Loros y Unión Juvenil 
son los dos grandes protagonistas, 
encendiendo las pasiones de toda una 
comuna que se viste de verde o rojo 
para apoyar a su respectivo equipo, en 
una tradición que supera los 70 años.

PREVIA DEL PARTIDO
Al igual como se hace en el “Clásico 

Nocturno” adulto, el “Mini Clásico” tiene 
una presentación de cheerleaders por 
parte de ambos clubes, en donde con 
acrobacias y saltos animan al público 
en la previa del partido.

Las primeras en salir a la cancha a 
mostrar su presentación fueron las 
“loritas”, con un elenco de más de 
20 niñas de todas las edades. Tras 
la impecable performance se puso 
término con el tradicional grito de 
“¡loro, lorito!”.

Posteriormente vino la presentación 
de Unión Juvenil, pero ¿qué es un 
clásico sin provocación al rival?

Antes de la presentación de cheer-
leaders la mascota del club, el diablo, 
entró con la copa ganada ante su 
clásico rival en las “Olimpiadas” desa-
rrolladas durante el 8 y 11 de febrero. 
Tras esto comenzaron las piruetas de 
las combarbalinas rojas. 

PLANTELES
Al más puro estilo de la NBA, los 

planteles de cada equipo saltaron 
a la cancha en medio de un túnel 
de banderas y bajo el aplauso de los 
aficionados.

Club Deportivo Los Loros contó entre 
sus líneas con Benjamín Carvajal, Tiago 
Bruna, Felipe Astudillo, Dante Plaza, 
Alexander Roblero, Mauricio Palacios, 
Lucas Orrego, Agustín Michea, Gaspar 
Saavedra, Fabián Cortés, Yair Cortés, 
Martín Rojas, Gaspar Saavedra Zúñiga, 
Guillermo Araya y Mauricio Ángel. 
Todos ellos bajo la dirección técnica 
de Juan Pablo González, con Nelson 
Matos como asistente técnico y José 
Miguel Díaz como kinesiólogo.

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Combarbalá

donde Los Loros se jugarían el todo 
por lograr la hazaña, lo que finalmente 
no se pudo concretar.

El resultado final fue de 74 a 34 
favorable a los “diablitos”, quienes se 
quedaron una vez más con el clásico 
en su edición “mini”.

EVENTO MAYOR
Terminadas las “Olimpiadas” y el “Mini 

Clásico”, la comuna de Combarbalá 
entera espera por el mayor evento 
del verano, el “Clásico Nocturno”, en 
donde Club Deportivo Los Loros y 
Unión Juvenil se volverán a enfrentar 
en un partido de basquetbol de la más 
alta calidad. 

Este encuentro se llevará a cabo en 
la noche del próximo sábado 26 de 
febrero, en la tradicional cancha de 
la ex Escuela América. 

NUEVOS TABLEROS EN LA EX ES-
CUELA AMÉRICA (RECUADRO)

Durante sus más de 70 años de 

tradición, las actividades del clásico 
combarbalino se llevan a cabo en 
la cancha de la ahora ex Escuela 
América, esto a pesar de la cons-
trucción de un nuevo gimnasio en 
la escuela actual.

Para el “Mini Clásico” de este 
2022 fueron instalados e inaugu-
rados nuevos tableros, ya que los 
anteriores a este se venían usando 
desde el año 1999.

Los nuevos tableros cuentan con 
acrílico de alta resistencia, al ser de 
cristal Brindex Protex y un espesor 
de 12 mm.

Por su parte los aros de 180 grados 
cumplen con la normativa FIBA, 
abatibles y de tambor sellado modelo 
spring 2, con una composición de 
pernos de sujeción directa, lo que 
significa que el aro se fija a la pla-
ca del marco de acero del tablero, 
excluyendo al cristal, eliminando el 
peligro de quiebres al cargar. 

Esta implementación tuvo una 
inversión superior a 7 los millones 
de pesos.

Unión Juvenil por su parte tenía 
en su plantel a Agustín Santander, 
Matías Cortés, Marcelo Araya, Simón 
Gómez, Tomás García, Maximiliano 
Osven, Joaquín Inostroza, Emilio 
Araya, Vicente Plaza, Nicolás Ugalde, 
Simón Veas y Alex Cortés; quienes 
fueron dirigidos por Rodrigo Rojas 
González, en compañía del prepara-
dor físico Luciano Sandoval Castro, 
el estadístico Patricio Egaña y el 
kinesiólogo Juan Cristóbal Ramos. 

DUELO DEPORTIVO
Tras toda la parafernalia se dio ini-

cio al partido de basquetbol, el cual 
desde su inicio estuvo dominado por 
los “diablitos”, quienes tomaron am-
plias ventajas a través de una gran 
efectividad en los triples. Los loros 
por su parte carecieron de precisión 
a la hora de apuntar al aro.

De esta manera, al término del primer 
cuarto Unión Juvenil se imponía por 
un amplio marcador de 22 a 4. 

El inicio del segundo cuarto no mejoró 
para los verdes, ya que se mantuvo la 
escasa precisión, mientras los rojos 
concretaban la mayoría de sus tiros.

Solo un doble y un punto de tiro libre 
aportaron a la suma de Los Loros en 
este segundo tiempo, de esa forma 
el descanso llegó con una diferencia 
de 42 a 7.

Los “juveniles” comenzaron el tercer 
cuarto con un triple, y de esa forma el 
equipo demostró su compromiso con 
seguir extendiendo las cifras. Pero en 
esta etapa los “buenos muchachos” 
lograron poco a poco acortar la di-
ferencia, levantando el ánimo de la 
barra y encendiendo el ambiente del 
encuentro.

El marcador de 58 a 21 prometía un 
último cuarto llenó de emociones, en 


